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N i e d e r s c h r i f t 

 
über die 4. Sitzung des  Ausschusses für Schule, Kultur und Sport 

 
-öffentlicher Teil- 

Sitzungstermin: Mittwoch, 06.06.2007 

Sitzungsbeginn: 16:30 Uhr 

Sitzungsende: 17:35 Uhr 

Ort, Raum:  Haupt- und Realschule "Elm-Asse-Schule", Wallpforte 6, 
38170 Schöppenstedt, Aula 

Teilnehmerinnen/Teilnehmer 

 
 
Vorsitz  
Hopert, Horst   
 
Ordentliche Mitglieder  
Fach, Thomas   
Ganzauer, Oliver   
Großer, Elke   
Heider, Ute   
Küchler, Helga   
Löhr, Norbert   
Mohr, Peter   
Rautmann, Dirk   
Vogler, Birgit   
 
Stimmberechtigte Mitglieder in Schulangelegenheiten gem. § 110 NSchG  
Oldhafer-Naporra, Heike Vertretung der allgemein 

bildenden Schulen 
(Lehrerschaft) 

 

Wengler-Fried, Harald Vertretung der 
berufsbildenden Schulen 
(Lehrerschaft) 

 

Wiechenberg, Dieter Vertretung der 
Organisationen der 
Arbeitnehmerverbände 

 

 
nicht stimmberechtigte Mitglieder in Kultur- und Sportangelegenheiten  
Hantelmann, Klaus   
Keye, Bernfried   
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Von der Verwaltung  
Klooth, Kathrin Dezernentin für Soziales, 

Schule und Gesundheit 
 

Wollschläger, Gudrun Leiterin des Referates 
Schule und Sport 

 

 
   
Plumeyer, Henning Abteilungsleiter Regiebetrieb 

Gebäudewirtschaft 
 

 
Von der Verwaltung  
Sigmund, Petra Protokollführerin  
 

Es fehlen: 
 
Ordentliche Mitglieder  
Gerndt, Elisabeth   
 
Stimmberechtigte Mitglieder in Schulangelegenheiten gem. § 110 NSchG  
Böttcher, Alexander Vertretung der 

berufsbildenden Schulen 
(Schülerschaft) 

 

Dannhauer, Alina Vertretung der allgemein 
bildenden Schulen 
(Schülerschaft) 

 

Rutter, Christa Vertretung der 
Organisationen der 
Arbeitgeberverbände 

 

Schubert, Dirk Vertretung der allgemein 
bildenden Schulen 
(Elternschaft) 

 

 
nicht stimmberechtigte Mitglieder in Kultur- und Sportangelegenheiten  
Bothe, Peter Vertreter des 

Kreissportbundes 
 

Gramatte, Konrad   
Wollenberg, Norbert   
 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung besteht die Möglichkeit, die Elm-Asse-Schule (Realschultrakt) zu 
besichtigen. 
 
______________________________________________________________________ 

Tagesordnung: 

Öffentliche Sitzung: 
 

1. Eröffnung der Sitzung 

2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit 
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3. Genehmigung der Niederschrift über die 3. Sitzung des Ausschusses für Schule, 
Kultur und Sport des XVI. gewählten Kreistages am 25.04.2007 

4. Anfragen 

4.1. Einwohnerfragestunde (§§ 18, 25 GO) 

4.2. Anfragen von Kreistagsmitgliedern (§§ 15 Abs. 2, 25 GO) 

5. Zuschüsse für die Mittagsverpflegung bei schulischen Ganztagsangeboten 
Vorlage: XVI-159/2007 

6. I. Bericht zur Haushaltsumsetzung 2007 mit Stand 31.03.2007 
Vorlage: XVI-142/2007 

7. Sportförderung; 

Gewährung eines Zuschusses an die Schützengesellschaft Wolfenbüttel von 1601 
e.V. zur Sanierung der Fundamente und Isolierung der Fassade der Kegelsporthalle 
Vorlage: XVI-140/2007 

8. Sportförderung; 

Gewährung eines Zuschusses für die Durchführung des 141. Bergturnfestes auf dem 
Elm 
Vorlage: XVI-144/2007 

9. Sportförderung; 

Gewährung eines Zuschusses an den MTV Wolfenbüttel für die Durchführung des 
Behindertensports 
Vorlage: XVI-160/2007 

10. Unterrichtung durch den Landrat über wichtige Angelegenheiten (§ 57 Abs. 4 NLO) 

 
 
______________________________________________________________________ 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 Eröffnung der Sitzung 
 
 
Der Vorsitzende KAbg. Hopert eröffnet um 16.30 Uhr die 4. Sitzung des Ausschusses für Schule, 
Kultur und Sport des XVI. gewählten Kreistages und begrüßt die Anwesenden. 
 
Er gibt dem Schulleiter der Elm-Asse-Schule, Herrn Mierowski, vor dem Einstieg in die Tagesordnung 
die Möglichkeit über die Schule zu berichten. 
 
Herr Mierowski informiert die Anwesenden ausführlich über den Zustand, die Anzahl der Schülerinnen 
und Schüler sowie die Projekte der Haupt- und Realschule Schöppenstedt. Die Elm-Asse Schule sei 
auch seit einem Jahr eigenverantwortliche Schule, die einzige im Gebiet des Landkreis Wolfenbüttel. 
 
Er möchte darauf hinweisen, dass er die Bereitstellung von Mitteln für ein Ganztagsschulangebot 
seitens des Landkreises Wolfenbüttel begrüße. Die Elm-Asse-Schule werde jedoch zum 01.08.2007 
noch keine Mittel abrufen, da sie die Bedingungen, die an die Mittelvergabe geknüpft seien, noch 
nicht erfüllen könne. Die Schule plane daher die Einführung des Ganztagsangebotes zum 
01.02.2008. Im nächsten Schuljahr werde eine verstärkte Kooperation mit dem Jugendzentrum und 
der Förderschule angestrebt, so dass für die zukünftigen Schülerinnen und Schüler der Klasse 5 die 
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Teilnahme an einem Ganztagsprojekt möglich sei. Dieses sei zwar nicht so umfassend wie ein 
Ganztagsangebot, aber zum Einstieg geeignet. 
 
KAbg. Mohr fragt nach, ob bei weiterem Rückgang von Schülerinnen und Schülern des 
Realschulzweiges bereits über eine Schließung der Realschule nachgedacht werde. 
 
Herr Mierowski bestätigt, dass die Schülerzahlen tatsächlich sinken. Im kommenden Schuljahr werde 
die Realschule jedoch zweizügig und die Hauptschule einzügig weitergeführt. Konkrete 
Schulanmeldungen lägen für das kommende Schuljahr noch nicht vor. Eine genaue Prognose der 
Schülerzahlen könne er für die folgenden Jahre nicht abgeben. 
 
Frau Klooth ergänzt, dass zur Zeit weder über eine Schließung noch über einen Verkauf der Schule 
seitens des Landkreises Wolfenbüttel nachgedacht werde. Es gehe jetzt nur darum, durch Schließung 
einzelner Räume die Schule besser nutzen zu können. Landkreisweit gäbe es zur Zeit keine 
gesicherten Zahlen über die Entwicklung der Schülerzahlen. 
 
KAbg. Rautmann möchte wissen, wie sich die Schülerzahlen der Schule in den vergangenen Jahren 
entwickelt haben. Er habe beobachtet, dass es ein Ausweichen der Schüler nach Schöningen gäbe. 
Er bittet um eine Begründung bzw. ob Konsequenzen aus der Abwanderung gezogen würden. 
 
Frau Wollschläger gibt die Zahlen, der Schülerinnen und Schüler bekannt, die eine Schule in 
Schöningen besuchen. Im Schuljahr 2004/05 besuchten 42 Gymnasiasten, im Schuljahr 2005/06 71 
Gymnasiasten und 4 Realschüler und im Schuljahr 2006/07 106 Gymnasiasten, 15 Realschüler und 1 
Hauptschüler Schulen in Schöningen. In der Elm-Asse-Schule wurden im Schuljahr 2004/05 534 
Schüler, im Schuljahr 2005/06 478 Schüler und im Schuljahr 2006/07 430 Schüler beschult. 
 
Herr Mierowski führt aus, das die Abwanderung u.a. daran läge, dass die Schülerinnen und Schüler in 
Schöningen ein Ganztagsschulangebot vorfänden. Durch das Ganztagsprojekt für die 5. Klassen 
versucht die Schule diesem Trend entgegen zu wirken. Die Schule möchte jedoch erst gesicherte 
Erkenntnisse haben, um den Ganztagsschulbetrieb für alle Schülerinnen und Schüler einzuführen. 
 
KAbg. Rautmann fragt nach, ob es zutreffend sei, dass mehrere Lehrer auf eigenen Wunsch die 
Schule verlassen wollen und ob auch Herr Mierowski die Schule verlassen will.  
 
Dieser erwidert daraufhin, dass 2 Lehrkräfte aus familiären und örtlichen Gründen einen 
Versetzungsantrag gestellt hätten. Diesen werde wohl auch stattgegeben. Er selbst habe sich bei der 
Landesschulbehörde beworben. Er wisse jedoch nicht, ob er diese Stelle erhalte und wann dies ggfs. 
geschehen solle. 
 
 
 
 
TOP 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit 
 
 
Der Vorsitzende KAbg. Hopert stellt die ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit des 
Ausschusses für Schule, Kultur und Sport fest. 
 
 
 
TOP 3 Genehmigung der Niederschrift über die 3. Sitzung des 

Ausschusses für Schule, Kultur und Sport des XVI. gewählten 
Kreistages am 25.04.2007 



 Seite: 5/9
 

 
 

Der Ausschuss für Schule, Kultur und Sport genehmigt einstimmig bei 2 Stimmenthaltungen 
die Niederschrift über seine 3. öffentliche Sitzung am 25. April 2007, die allen 
Kreistagsmitgliedern und den übrigen Mitgliedern des Ausschusses für Schule, Kultur und 
Sport übersandt worden ist.  

 
 
 
TOP 4 Anfragen 
 
 
TOP 4.1 Einwohnerfragestunde (§§ 18, 25 GO) 
 
 
Anfragen von Einwohnerinnen und Einwohnern liegen nicht vor. 
 
 
TOP 4.2 Anfragen von Kreistagsmitgliedern (§§ 15 Abs. 2, 25 GO) 
 
 
Der Kleinkaliber Schützenverein „Waldheil“ Sehlde e.V. hat für das Haushaltsjahr 2008 die 
Bezuschussung der Erneuerung der Dachfläche der Schießanlage beantragt. KAbg. Löhr fragt nach, 
ob es möglich wäre, mit der Erneuerung bereits zum jetzigen Zeitpunkt zu beginnen, da das Dach 
undicht geworden sei. 
 
Frau Wollschläger erwidert, dass nach Erteilung des vorzeitigen Maßnahmebeginns sofort mit der 
Erneuerung begonnen werden könne. 
 
 
TOP 5 Zuschüsse für die Mittagsverpflegung bei schulischen 

Ganztagsangeboten 
Vorlage: XVI-159/2007 

 
 
Frau Klooth erläutert den Ausschussmitgliedern ausführlich die Hintergründe für die in der 
Drucksache XVI-159/2007 vorgeschlagenen Regelungen. Sie weist darauf hin, dass bei der 
vorliegenden Beschlussempfehlung zukünftig auch nur die Schülerinnen und Schüler der Peter-
Räuber-Schule und der Schule am Teichgarten einen Zuschuss zur Mittagsverpflegung erhielten, bei 
denen eine Bedürftigkeit vorläge. Am Donnerstag letzter Woche habe sie deswegen ein Gespräch mit 
den Elternvertretern der Peter-Räuber-Schule geführt. Diese zeigten Verständnis für die beabsichtigte 
Änderung, baten aber auch die besondere Situation an der Schule zu berücksichtigen. Das 
Einnehmen des Mittagessen zähle dort zum Pflichtunterricht.  
 
KAbg Mohr möchte wissen, ob es sich bei dem Betrag in Höhe von 30,00 €, der in der Drucksache 
auf Seite 3 unten genannt wurde um den monatlichen Eigenanteil der Eltern handele . Dies bestätigte 
Frau Wollschläger. 
 
KAbg. Löhr weist darauf hin, dass der Landkreis Wolfenbüttel durch die Bereitstellung von 
Zuschüssen für eine Mittagsverpflegung viel Geld zur Verfügung stelle. Bei einer wöchentlichen 
Teilnahme an 3 Schultagen stelle der Landkreis jährlich 41.000,00 € zur Verfügung, bei Teilnahme an 
4 Tagen sogar 55.000,00 €. Dieses sollte auch öffentlich bekannt gegeben werden. 
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Beschlussempfehlung: 
 
Der Ausschuss für Schule, Kultur und Sport empfiehlt einstimmig dem Kreisausschuss, dem Kreistag 
folgenden Beschluss vorzuschlagen: 
 

1. Schülerinnen und Schüler, die allgemein bildende Schulen des Landkreises besuchen und 
die gemäß Rd. Erl. des MK vom 11. März 2005 - 36.4 - 81611- von der Zahlung des Entgelts 
für die Ausleihe von Lernmitteln freigestellt sind, wird ab 01.08.2007 für die Teilnahme an der 
Mittagsverpflegung in Ganztagsschulen und im Rahmen schulischer Ganztagsangebote 
gemäß Richtlinie vom 07.05.2007 ein Zuschuss in Höhe von 1,20 € pro Tag gewährt. 

 
Von dieser Regelung ausgenommen sind Schülerinnen und Schüler, für die Hilfe zur 
Erziehung mit Unterbringung außerhalb des Elternhauses nach dem Sozialgesetzbuch Achtes 
Buch (SGB VIII) geleistet wird. 

 
2. Die Schulleitung kann unter Berücksichtigung der persönlichen Verhältnisse entscheiden, 
dass abweichend von Ziffer 1 ein sozialer Härtefall auch bei geringer wirtschaftlicher 
Leistungsfähigkeit vorliegt (z.B. Privatinsolvenz, Familien mit geringem Verdienst, Familien mit 
drei oder mehr schulpflichtigen Kindern). Hierfür erhalten die Schulen ein zusätzliches Budget 
in Höhe von 10 % der vorgesehenen Zuschüsse. 

 
3. Folgende Beschlüsse des Kreistages werden zum 31.07.2007 aufgehoben: 

 
Beschluss vom 20.03.1995: 
"Die Eigenbeteiligung der Schülerinnen und Schüler der "Schule Zeughausstraße (jetzt: Peter-
Räuber-Schule)" am warmen Mittagessen beträgt 3,50 DM (jetzt 1,80 €) je Portion." 

 
Beschluss vom 07.03.2005: 
"Der Landkreis Wolfenbüttel wird sich entsprechend der Regelung an der "Peter-Räuber-
Schule", Wolfenbüttel durch Gewährung eines Zuschusses finanziell an der Organisation des 
Mittagessens beteiligen."  

 
4. Die im Haushaltsjahr 2007 in Verbindung mit der Zuschussgewährung für die 
Mittagsverpflegung bei schulischen Ganztagsangeboten aufzuwendenden Mittel werden als 
außerplanmäßige Ausgaben bereitgestellt. 

 
 
 
 
TOP 6 I. Bericht zur Haushaltsumsetzung 2007 mit Stand 31.03.2007 

Vorlage: XVI-142/2007 
 
 
Eine Aussprache wird nicht gewünscht. 
 
 
Beschluss: 
 

Der Ausschuss für Schule, Kultur und Sport nimmt einstimmig vom I. Bericht zur 
Haushaltsumsetzung 2007 mit Stand 31.03.2007 Kenntnis. 
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TOP 7 Sportförderung; 

Gewährung eines Zuschusses an die Schützengesellschaft 
Wolfenbüttel von 1601 e.V. zur Sanierung der Fundamente und 
Isolierung der Fassade der Kegelsporthalle 
Vorlage: XVI-140/2007 

 
 
KAbg. Ganzauer möchte darauf hinweisen, dass bereits mehrfach angedacht war, den Ausschuss für 
Schule, Kultur und Sport in den Räumlichkeiten der Schützengesellschaft von 1601 e.V. tagen zu 
lassen. Leider sei dies bisher nicht geschehen. Nun läge erneut ein Antrag der Schützengesellschaft 
über die Sanierung der Kegelsporthalle vor. In der letzten Wahlperiode habe es bereits Diskussionen 
bezüglich der Dachsanierung der Kegelsporthalle gegeben. Es wäre über den Sinn und Zweck einer 
Bezuschussung diskutiert worden, da der Verein durch die Vermietung Einnahmen erhalte. Er bat 
darum heute keine Beschlussempfehlung abzugeben, damit die Ausschussmitglieder die Möglichkeit 
hätten in den entsprechenden Protokollen nachzulesen. 
 
Der Vorsitzende KAbg. Hopert bat um Verständnis, dass die heutige Sitzung in der Haupt- und 
Realschule Schöppenstedt stattfände, aber dies hätte die aktuelle Situation erfordert. Er werde 
veranlassen, dass die nächste Sitzung im Schützenhaus der Schützengesellschaft Wolfenbüttel von 
1601 e.V. erfolge. Aus seiner Sicht wäre eine Zurückstellung des Tagesordnungspunktes ebenfalls 
kein Problem. 
 
KAbg. Mohr erklärt, dass es wichtig sei, die Kontinuität der Entscheidungen des Ausschusses zu 
wahren. Es wäre daher wichtig, dass die Ausschussmitglieder die damalige Diskussion 
nachvollziehen können.  
 
Herr Keye bestätigt die Aussage von KAbg. Ganzauer, dass über die damalige Bezuschussung der 
Sanierung der Kegelsporthalle lange diskutiert wurde. Da der Verein durch die Vermietung/ 
Verpachtung Einnahmen erhalte, könne er davon auch die Sanierungen durchführen. 
 
Anmerkung der Verwaltung: Eine auszugsweise Abschrift des Protokolls vom 12.11.2003 liegt dieser  

          Niederschrift als Anlage 1 bei. 
 
 
 
Beschluss: 
 

Der Ausschuss für Schule, Kultur und Sport stellt den Tagesordnungspunkt 7 zur erneuten 
Beratung in den Fachausschuss zurück. 

 
 
TOP 8 Sportförderung; 

Gewährung eines Zuschusses für die Durchführung des 141. 
Bergturnfestes auf dem Elm 
Vorlage: XVI-144/2007 

 
 
KAbg. Ganzauer fragt an, ob die Anzahl der Vereine und der Teilnehmer am Elm-Berg-Turnfest 
bekannt sei. Frau Klooth erwidert, dass ca. 19 Vereine mit rund 200 Teilnehmern am letzten Elm-
Berg-Turnfest teilgenommen hätten. Eine Aufstellung über die Teilnehmer läge dem Protokoll des 
Kreisausschusses vom 22.03.2007 bei. 
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Beschlussempfehlung: 
 
Der Ausschuss für Schule, Kultur und Sport empfiehlt dem Kreisausschuss einstimmig folgenden 
Beschluss zu fassen: 
 

1. Vorbehaltlich der Genehmigung des Haushaltes 2007 wird dem Förderverein Elm-
Bergturnfest e.V. für die Durchführung des 141. Bergturnfestes auf dem Elm ein Zuschuss in 
Höhe von 500,00 € gewährt. 

 
2. Der Landkreis Wolfenbüttel tritt dem Förderverein Elm-Bergturnfest e.V. ab dem Jahr 2008 
als Mitglied bei. 

 
 
 
 
TOP 9 Sportförderung; 

Gewährung eines Zuschusses an den MTV Wolfenbüttel für die 
Durchführung des Behindertensports 
Vorlage: XVI-160/2007 

 
 
Eine Aussprache wird nicht gewünscht. 
 
 
Beschlussempfehlung: 
 
Der Ausschuss für Schule, Kultur und Sport empfiehlt dem Kreisausschuss einstimmig folgenden 
Beschluss zu fassen: 
 

Vorbehaltlich der Genehmigung des Haushaltes 2007 wird dem MTV Wolfenbüttel für die 
Durchführung des Behindertensports für das Jahr 2006 ein Zuschuss in Höhe von 900,00 € 
gewährt. 

 
 
 
TOP 10 Unterrichtung durch den Landrat über wichtige Angelegenheiten (§ 

57 Abs. 4 NLO) 
 
 
 

1. Kenntnisnahme: Der Ausschuss für Schule, Kultur und Sport nimmt davon Kenntnis, dass 
                                       folgende Schulen Anträge für Ganztagsschulangebote gestellt hätten: 

      Haupt- und Realschule Baddeckenstedt 
    Haupt- und Realschule Remlingen 
    Haupt- und Realschule Sickte 
    Schule am Teichgarten  
 

2. Kenntnisnahme: Der Ausschuss für Schule, Kultur und Sport nimmt davon Kenntnis, dass 
    ein Antrag auf Gewährung einer Zuwendung für eine Sozialarbeiterin/ einen 
    Sozialarbeiter als Integrationscouch bei der Arbeitsgemeinschaft Landkreis 
    Wolfenbüttel gestellt wurde. 
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      3. Kenntnisnahme: Der Ausschuss für Schule, Kultur und Sport nimmt davon Kenntnis, dass 

    die Schließung der Wilhelm-Busch-Schule zum 31.07.2007 von der Landes- 
    schulbehörde genehmigt wurde. 

 
4. Kenntnisnahme: Der Ausschuss für Schule, Kultur und Sport nimmt davon Kenntnis, dass 

    die Stelle eines Realschulrektorin oder einer Realschulrektors bzw. einer 
    Rektorin oder eines Rektors an der Haupt- und Realschule Remlingen 
    erneut ausgeschrieben wurde. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Vorsitzender  
 
    
 

Protokollführer/in 
 


